

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Briefe

Brief von Joseph von Laßberg an Traugott Märcker, o.D.

Laßberg, Joseph von

Ohne Ort, o.D.

[urn:nbn:de:bsz:31-366913](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-366913)

 Hochverehrter Herr Doctor Maucher!

Wenn mich die sendung der geschichte der Burggraven
von Meissen erfreut hat; so hat mich das gekannte, das
Sie mir mit den: Hohenzollernschen Forschungen zu
machen die gute hatten, vollends entzückt.
Empfangen Sie vereertester Herr Doctor! mein besten
und herzlichsten dank für diese freundschaftlichen, von mir
so hochgeschätzten gaben, die ich unter die cyrceln meines
büchensalles zaele: aber ihren nicht geringeren dank, bitte
ich von dem alten meister Japp anzunehmen, für diesen
unverkennbaren beweis, daß er aller gaffward bei Ihnen
noch in gutem andenten lebt! Altem leuten, und sie werden
es auch noch erleben, tut nichts mer wol, als zuhause der
zuerzeugung, wenn sie aus der ferne kommen.

Hatte die geschichte der Burggraven von Meissen, mich schon mit
voller hochachtung gegen Ihren fleiß und kritischen geist
erfüllt; so haben die Hohenzollernschen forschungen ^{mich} vollends
überzeugt, daß mer Sie nur kein anderer, die geschichte dies
haufes schreiben konnte und werde. Gott und Ihr teuflicher
König gebem ihnen segen dazu! ich will mich hier nicht weder
in viele, noch einzelne lobsprüche vor ausgezeichneten arbeit
einlassen; da ich mir vorsetze, diesen winter, Iren text mit
einigen Notizen zu begleiten, welche ich vorläufig mit
nachsicht aufzunehmen bitte.



über Herren von Sülfried habe ich vernommen, daß er im vorigen
monat sich mit H. Obenbaurat Feiler aus Berlin zu Sigmaringen
aufhielt. Seit seiner abreise aus der alten Heersburg habe er
hinterwärts kein Lebenszeichen gegeben. Nun, was liegt daran!
dergleichen bin ich seit vielen Jahren gewohnt zu erfahren.

Ich habe oft daran gedacht, wie ich Fre mir so
recht erinnerungen an die alte Heersburg mit etwas
Freud angenehm erwidern könnte? da hat mir das
Fehlgeschick drei Hohenzollersche Urkunden zugeführt, die
ich Freud ferner für das Hohenzollersche Archiv zu Berlin
zusenden mochte, wenn ich nur wüßte, wo Sie sich gegen-
wärtig aufhalten. Er gestirbt trägt das Datum Berlin am
12. Julius; nun weiß ich aber nicht, ob Sie nachda sind, und
noch länger da bleiben? — es bleibt mir also nichts anderes
übrig, als meine Urkunden an die Königl. Preussische
Gesandtschaft nach Stuttgart zu senden, mit der aufschreibt:
an das Königl. Preuss. Hohenzollersche Archiv zu Berlin.
zu Händen des Herren H. C. Maurer. diesen brief aber
sende ich als vorläufer nach Sigmaringen, wo man wol
Fre adresse wissen wird. in Fre Hohenzollersche Urkunden
sprechen Sie von 2. Urkunden, die ich Freud für das Berliner H. Zollersche
archiv zugeführt habe, wenn meine gedächtniß nicht trüget, so
waren es deren drei. die übrigen sind folgende:

A. ad. 1340. Friedrich (Berwig), von Schlat und feineschliche
Wirtinne), Hailwicz die Krummwa, vertrauffen dem
Groß, und dem Capitel zu Burrun: an der Donau: eine
Wise, die man nennt Brütze, und die kleinen Wäse, die
dazu hoert, &c. und soan ich eigens insigels mit enthan
" so gib ich in diesen brief besigelt vnder dez hochgetornen herrern
" Insigel Graf Friedrich. von Zolr. dez Zolr ist. Wir Graf
" Friedrich von Zolr. Herr zu Zolr. durch lieb und bet willen
" Friedrich Berwig. und Hailwicz feineschlichen wirtinne
" und ir Erben. Mentien vnser Insigel an diesen brief. &c. &c.
Sigellum Comitatus pendet.

B. ad. 1404. Friedrich: grave von Zolre: von Gottes Genaden Abt des
gotzhus in der Biechunow &c. gibz dem heutpriester Budoz
Grauer von Biebrach, heutpriester zu Wolmatingen, auf
seine bitten unformd über das im gebürende einkommen
seines Plebanats.
von des abts siegel ist der ertere teil, mit dem Zollerischen wappen =
schild noch anhangend.

C. ad. 1480. Friedrich von Gottes Genaden Bischof zu Augsburg Anspatt
" von wegen vnd als volmaechtiger Anwalt des hochgebornen
" vnserer lieben brüders Friedrichs Hertog Friedrichs Grauen zu
" Zoller Zolr ond vort Hertog Graue daselbs &c. &c.
So geben der Stadt Haysloch, außt reitseh: Seigerlobe: einen
schadlosbrief, wegen den mit derselben gemeinschaftlich an

den vester Thomant von Wachingen), für 2900 gulden kauptgut
und 145 aufgelaufener Zins, verkaufte gütern; mit der vor-
bindlichen erklärung, daß, wenn die Heigerlöcher ihre forderung
von dem Wachinger nicht erhalten sollten, sie in beziehung
an der iavelich an Flotungsbren abzuführenden steuer
abrechnen sollen. Die beiden sigel sind abgerissen.

Das ist nun noch übrig, daß ich bitte erlauben bester dank für die
mir aus dem Flethingischen (rekrute) mitgetheilten ~~und~~ ⁱⁿ urkunden
zu genehmigen. ich habe sie bereits in mein corpus diplomaticum
eingebracht; aber der Cono fillofilie, in der urkunde des herzogs
Welf; ursprünglich wohl aus dem Flüßthal = Kreuzlinger Stroß; giebt mir viel
bedenken. Wurde recht gelesen; so vermüthe ich einen ministerialen, den
Welf aus Italien mit sich nach Schwaben gebracht und damit Lenqueter
ausgespritzt hat; allein aus dem hinzugefügten, notwendigen pre-
zum: diom, schließe ich, daß ein hiatus in manuscriptoris vorhanden
ist und der geplackets name des Cono; dessen taufname gar nicht
weddlich ist? unleserlich war. ich schreibe desshalb an meinen freund
Staelin nach Stuttgart, der vielleicht aus andern Welfischen zeugen =
verzeihlicher, gleicher zeit, die wahrheit herausbringen kann.

Ich habe jetzt so buch bis zu seite 151. gelesen und es freut
mich besonders, daß Sie so viel auf Sigel hatten; ich halt auch sehr
viel darauf und sie haben mich schon auf wichtige entdeckungen
geführt. Im verfloßnen herbst, als der großherzog von Baden
hier hi war, habe ich im Original urkunden vorgelegt, /
aus welchen unwiderprechlich hervorgehet, daß die herzoge


 von Zaringen, von denen er doch abstammen will, nicht
 den Loewen, wie die Parlsruher diplomaten, in vesta
 Lhsceptlini iuravit; sondern denselben roten adler, welchen
 die grafen von Frutburg und Fruchtsberg seit 1218. führten!
 in irem hegelw geführt haben. Man sollte freilich der Zaringer
 Loewenorden und auch das Badensche Staatsfiegel eine ganz
 andere decoration erhalten; allein: *vide meliora, deteriora sequor!*
 Der Großherzog mündet, man sollte diese württembergischen
 aber die Regierung des Landes Zürich, dem dieselben angehören,
 handelt nicht mit württemberg; ich war aber so glücklich
 diesem herren 3. fascinile dieselben zu verschaffen, welche
 nichts zu wünschen übrig lassen, und dabei bliebs! —
 Sie haben mich im Kreise saute über die massen gelobt —
 die hat mich nur in einer beziehung freuen können; nämlich!
 weil ich darinnen ein liebzeitler von Frau seit warnem
 musste; denn in ieder andern bin ich ein kominglorios! —
Etia omnia magis amos quae sine venditione & sine
populo tunc sunt. Dem hause der Hohenzollern bin
 ich von Jugend auf zu dank verbunden und von hertzen
 ergeben gewesen. der fürst Joseph Wilhelm zu Rethingen,
 ich darf wol sagen: ein freund meines vaters, hat mich
 ein ganzes iar als tagdumner gefüttert und wider
 fürst Anton zu Sigmaringen meinen son Friedrich
 mit zutrauen und eren erfüllt hat, wird mir so lange
 ich leb, unvergesslich sein. auch hren Friedrich Wilhelm IX.
 dem teilschen Könige 2000. erzög, fühl ich mich henzlich
 ergeben, und wenn Sie die übrigen in mein besitz
 befindlichen zollschien württemberg für das Berliner

Hohenzollerische Kaufartikler zu erwerben wünschen; so stehen Ihnen
dieselben mit freuden zu dienste.



[The following text is extremely faint and illegible due to fading and bleed-through from the reverse side of the page.]